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НОВОСТИ В СФЕРЕ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ 
07-11.08.2023 г. 

 
 

Импортозамещение и его роль в экономическом развитии страны 

Импортозамещение и его роль в экономическом развитии страны 
трудно сейчас переоценить. Обладая большим ресурсным потенциалом, 
Россия может заместить импортные товары на внутреннем рынке, повысить 
конкурентоспособность отечественных предприятий и выпускаемой ими 
продукции. Однако в процессе реализации программ, направленных на 
наращивание производства отечественных товаров, возникает множество 
проблемных вопросов. 

Импортозамещение – что это 
Импортозамещение – это стратегия государственной экономической 

политики, которая направлена на замену импорта на внутреннем рынке 
товарами отечественных производителей. Как правило, государство 
увеличивает расходы на финансирование особо важных отраслей народного 
хозяйства, усиливает поддержку предприятий для повышения эффективности 
производства. Это антикризисная мера в ответ на торговое эмбарго, санкции. 

Инструменты импортозамещения 
Инструменты проведения импортозамещения включают 

протекционизм, активную промышленную политику, монетарные и 
фискальные мероприятия. В рамках активизации промышленности 
происходит государственное субсидирование важных отраслей экономики, 
проводятся госзакупки, приоритетным предприятиям выдаются кредиты под 
минимальный процент через инвестиционные государственные банки 
развития. 

Протекционизм включает количественное ограничение импорта, 
торговые эмбарго, создание таможенных союзов. Главная цель политики 
протекционизма – создание условий для развития местных производителей. 

Монетарные и фискальные мероприятия необходимы для 
стимулирования экспорта. Государство может субсидировать 
промышленность, работающую на экспорт, вводить налоговые послабления 
для местных производителей, регулировать курс национальной валюты. 

Стратегии импортозамещения 
В странах мира политика импортозамещения реализуется по-разному. 

Как правило, применяется одна из трех стратегий: 
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Стимулирование отстающих отраслей отечественной промышленности. 
Государство может поддерживать только секторы, продукция которых 
неконкурентоспособна при сравнении с зарубежными аналогами. Чтобы 
улучшить ситуацию на внутреннем рынке, ограничивается импорт, на 
импортные товары устанавливается наценка (по сравнению с 
отечественными), происходит реструктуризация госпредприятий. Эти 
инструменты обычно применяются для стимулирования пищевой, легкой и 
тяжелой промышленности. Стратегия использовалась СССР, КНР, странами 
Латинской Америки. 

Создание новых производств. Политика опоры на собственные 
возможности находит применение в изготовлении товаров народного 
потребления, тяжелом машиностроении, пищепроме, переработке 
нефтепродуктов. Государство устанавливает высокие пошлины на импорт, 
вводит налоговые льготы для местных производителей, заимствует 
иностранные технологии, вкладывает в развитие промышленной 
инфраструктуры. Такой подход применялся странами Восточной Азии. 

Поддержка многообещающих отраслей национальной экономики. 
Государство поддерживает сферы экономики, которые имеют большой 
потенциал для увеличения экспорта, – электронику, химическую 
промышленность, фармацевтику, IT-сектор, инжиниринговые работы и 
услуги, транспортное машиностроение. Проводится модернизация 
высокотехнологичных секторов экономики, масштабно внедряются 
передовые технологии, развивается стандартизация, поддерживается экспорт. 
Такой путь выбрали Южная Корея, Китай, Сингапур, Гонконг. 

Примеры реализации политики импортозамещения 
Некоторые государства, следуя программам импортозамещения, 

смогли добиться значительных экономических успехов: Индия, Чили, 
Турция, Бразилия, Тайвань, Индонезия и др. 

Индия взяла курс на строительство самодостаточной экономики еще в 
середине ХХ века Государство следовало политике протекционизма по 
отношению к ведущим отраслям экономики, активно привлекало 
иностранный капитал. В результате уже к концу 1960-х гг. госприсутствие в 
производстве составило 25 %, в добывающем секторе – 90 %. Уровень ВВП 
страны вырос на 33 %. 

Стратегия импортозамещения в Индии позволила внедрить 
современные технологии, улучшить качество труда и повысить 
профессионализм работников. Но привела к избыточной занятости 
населения, высоким производственным издержкам. 

В Бразилии во второй половине 1940-х гг. правительство выбрало 
другой путь: интенсивная замена импорта происходила за счет 
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стимулирования отстающих отраслей промышленности. Сначала государство 
поддерживало ввоз стратегически важных товаров, затем инвестировало в 
собственную промышленность, внедряло новые технологии. По мере 
увеличения темпов производства зарубежное оборудование замещалось 
отечественным, увеличивался экспорт. 

Развитие промышленности и сельского хозяйства позволило включить 
в оборот отдаленные области страны. Это обеспечило Бразилии второе место 
в мире по объемам сельскохозяйственного производства. Но были и 
негативные последствия, с которыми страна продолжает сталкиваться до сих 
пор, а именно увеличение внешнего долга и рост инфляции. 

Не всегда импортозамещение приносит положительные результаты. 
Например, Казахстан приступил к реализации стратегии замещения 
импортной продукции еще в 1999 году, но до сих пор значительных успехов 
добиться не удалось. Внутренний рынок отличается высоким уровнем 
монополизации, производство остается технологически не развитым. 

Импортозамещение в России в условиях санкций 
Курс на импортозамещение в России был взят в 2014 году. Причиной 

послужило введение санкций со стороны западных стран в ответ на усиление 
геополитической напряженности. В феврале 2022 года, когда ситуация снова 
обострилась, государство объявило о масштабных мерах поддержки 
отечественных производителей. 

Правительство поддерживает процессы импортозамещения: 
Упрощает экспортный контроль. Например, в 2024 году планируется 

запуск ювелирной онлайн-платформы для стран ЕАЭС, через которую 
страны союза смогут продавать товары напрямую без административных 
издержек. 

Определяет приоритет российских товаров при госзакупках. Например, 
отечественные производители получают преференции для выполнения 
госконтрактов по пошиву форменной одежды для силовых и ведомственных 
структур. 

Выделяет субсидии на производство экспериментальных образцов 
продукции в машиностроении, приборостроении. Например, по программе 
ФРП «Транспортное машиностроение» российские компании могут получить 
заём 1–5 млрд руб. под 1 % годовых. 

Законодательно обязывает российские компании перейти на 
отечественное ПО. Например, все представители малого и среднего бизнеса 
получили скидку 50 % на приобретение ПО, разработанного в России. 

Возмещает НДС по некоторым видам деятельности, облегчает 
налоговую нагрузку и пр. Например, для ИT-компаний введена ставка 0 % по 
налогу на прибыль до конца 2024 года. 
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Согласно отчету РАНХиГС, с 2014 года реализовано более 1,5 тыс. 
проектов по импортозамещению. Лучше всего политика импортозамещения 
внедряется в сельском хозяйстве, пищевой промышленности. Не удалось 
достичь значительных успехов в ИT-секторе: разработке ПО, производстве 
электронных компонентов. 

Конкретные примеры самых успешных проектов по замещению 
импортных товаров в России: 

«Велфарм-М». В январе 2023 года на заводе была запущена 
дополнительная линия производства лекарств. Производство обеспечит 
наличие жизненно важных препаратов, которые сейчас в России не 
выпускаются, например онкологических лекарств, медикаментов для лечения 
хронической почечной недостаточности, рассеянного склероза. 

«Ростелеком». Компания развивает роботизированные системы, 
которые могут использоваться для управления бизнес-процессами. 
«Ростелеком» также финансирует ИT-стартапы, позволяет им использовать 
свои площадки для разработки проектов. 

«Москвич-3». На заводе, где совсем недавно выпускались французские 
автомобили Renault, уже сходят с конвейера первые модели машин 
отечественного производства. В ближайшем будущем планируется переход 
на российские комплектующие. 

RuStore. Apple и Samsung приостановили деятельность в России и 
удалили из своих магазинов приложения российских банков, маркетплейсов 
и других популярных сервисов. Им на замену пришел официальный 
российский магазин приложений. Число скачиваний из него достигло 6,5 
млн, а сам RuStore установили на смартфоны более 3 млн раз. 

«КамАЗ». Производство новых «КамАЗов» оказалось под угрозой, 
когда весной 2022 года Россия подпала под санкции. Складские запасы на 
какое-то время спасли ситуацию. За год удалось заменить импортные детали 
(кабины Mercedes, двигатель Liebherr, задний мост Daimler и др.) на аналоги, 
выпущенные в России и странах, которые не поддержали санкций. 

Основные цели импортозамещения 
Главная цель импортозамещения – укрепление промышленности и 

национальных экономических интересов. Государство, проводящее политику 
импортозамещения, стремится к технологической независимости, 
обеспечению экономической свободы, укреплению позиций на глобальных 
рынках и т. д. 

Что касается России, задачи импортозамещения зафиксированы в 
стратегиях развития, постановлениях Правительства, приказах Президента 
РФ и других нормативно-правовых актах. 

Перечислим основные цели: 
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обеспечение национальной экономической безопасности страны; 
создание конкурентоспособного производственного сектора; 
защита и развитие отечественных производителей товаров и 

поставщиков услуг; 
достижение технологической независимости в критически важных 

отраслях; 
разработка инноваций и применение технологий отечественной 

разработки; 
выращивание национальных лидеров. 
Какую роль играет политика импортозамещения в России 
Замещение импорта в России оказалось неизбежным, когда санкции 

усилились, а иностранный бизнес ушел из страны. Выбора не осталось. С 
ростом значимости импортозамещения для самого существования 
национальной экономики государство занялось развитием ключевых 
секторов экономики, поддержкой предприятий. Программа 
импортозамещения продолжает активно развиваться, что выступает хорошей 
предпосылкой для создания конкурентоспособной экономики. 

Ситуация с импортозамещением в России в 2023 году 
Государственная программа развития российской промышленности и 

повышения ее конкурентоспособности действует с 2014 года – достаточный 
срок, чтобы оценить результаты. Так, по оценкам информационно-
консалтингового агентства InfoLine, с 2010 по 2021 год на полках российских 
магазинов значительно сократилась доля продуктов питания зарубежного 
производства, но выросло количество иностранных непродовольственных 
товаров. 

Итоги импортозамещения 2022–2023 гг., когда санкции против РФ 
усилились, подводить рано. Однако эксперты считают, что Россия довольно 
хорошо справляется с санкционным давлением. Директор по экономической 
политике НИУ ВШЭ Юрий Симачев провел исследование: он выяснил, что 
лучше всего импортозамещение происходит в областях, отдаленных от 
технологий – деревообработке, мебельной и перерабатывающей 
промышленности, АПК. 

В секторах, где возможности заимствования технологий ограничены, 
например в фармацевтике или авиастроении, есть проблемы. Так, в России не 
хватает оборудования для производства лекарств полного цикла и сырья – 
страна (как и США, страны Европы) попала в зависимость от 
фармацевтической отрасли КНР. В технологическом секторе существует 
зависимость от иностранного оборудования и ПО, машиностроение и 
приборостроение тоже зависят от зарубежных комплектующих, особенно 
сложных элементов – узловых соединений, частей двигателей, микросхем. 
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Министр промышленности и торговли Денис Мантуров весной 2023 
года отчитался правительству о приросте промышленного производства на 
24,5 %. Это хороший результат, но для настоящего прорыва в 
импортозамещении необходимы нестандартные решения. В настоящее время 
идет разработка новых мероприятий. 

Итак, очевидно, что в России есть компании, которые способны 
создавать уникальный продукт, востребованный на рынке, а не просто 
копировать чужой опыт. Государство их поддерживает: выделяет субсидии, 
дает льготы, снижает налоги, создает онлайн-сервисы для удобного поиска 
российских поставщиков. Это определяет условия для дальнейшего развития 
стратегии импортозамещения и достижения высоких результатов. 

В текущих условиях в России необходимы специалисты, которые могут 
обеспечить становление сильной отечественной экономики и развитие 
промышленного сектора. Это квалифицированные менеджеры, экономисты, 
управленцы, инициативные предприниматели. Чтобы добиться успехов, 
необходимо получить качественное образование. Соответствующие 
программы подготовки реализуются в ИМЭС – одном из ведущих 
московских вузов. ИМЭС ориентирован на практическую подготовку, 
поэтому выпускники крайне востребованы среди работодателей. 

Источник: imes.su, 08.08.2023 

Путин запустил крупнейший проект импортозамещения 

Владимир Путин считает, что закупки иностранных автомобилей для 
госорганов должны быть исключены. 

Aura и «Аурус» 
В ходе прошедшего 3 августа в Кремле совещания с главой Минрома 

Денисом Мантуровым и представителями ряда предприятий 
обрабатывающей промышленности Владимир Путин сделал знаковое 
заявление: чиновники страны должны начать ездить на отечественных 
автомобилях. И только на них.  

Как подчеркнул в своем вступительном слове Денис Мантуров, 
автопром –  действительно очень важная отрасль, которая является большим 
мультипликатором для других отраслей экономики. «Здесь мы также видим 
определённое оживление. С апреля отмечаем месяц к месяцу прошлого года 
рост. Если привести июнь, то плюс 52% к прошлому году, к прошлому 
июню… Мы практически по каждому предприятию нашли российского 
бенефициара, российское предприятие, и они подобрали индустриальных 
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партнёров. Пример тому Москва – «Москвич», в Санкт-Петербурге 
появилась теперь новая площадка у «АвтоВАЗа», в Калининграде «Автотор» 
возобновил работу… завод «Соллерс» в Татарстане». 

Заявление было сделано после рассказа президента «АвтоВАЗа» 
Максима Соколова о важности мер для дальнейшего стимулирования спроса. 
«Я имею в виду, конечно, не деньги, это было бы банально», – философски 
заметил господин Соколов и в этом контексте сообщил о намерении «в 
следующем году… вывести новый продукт – Lada Aura». 

 «Уже и Денис Валентинович, и Антон Германович Силуанов, и 
Константин Анатольевич Чуйченко, и даже Валентина Ивановна 
[Матвиенко] попробовали этот автомобиль. Это такая «младшая сестра», это 
не «Аурус», конечно, но его младшая симпатичная и достойная сестра», – 
поведал глава крупнейшей российской автомобильной компании. 

«Конечно же, основными покупателями этой модели мы видим 
крупные корпорации, государственные и муниципальные структуры, 
таксопарки. Сегодня у нас есть нормы в законодательстве, которые 
запрещают прямую покупку зарубежных или низколокализованных 
автомобилей», – подчеркнул Максим Соколов. 

И тут Владимир Путин заметил следующее: «Денис Валентинович 
знает: министерства, ведомства, управление делами президента обратились с 
просьбой закупки продолжить и сделать упор, по сути, на автомобили 
иностранного производства, продолжить такую практику». 

«Я сказал, что это должно быть абсолютно исключено, и все чиновники 
страны должны ездить на отечественных автомобилях, – заявил президент 
РФ. – Где-то будет поскромнее, чем раньше, – ничего страшного, наоборот, 
даже хорошо, – подчеркнул он. – Всё наше замечательное чиновничество 
должно понимать, что нужно стремиться к развитию отечественных брендов, 
отечественных автомобилей и другой отечественной продукции. И 
повышение качества жизни должно быть направлено прежде всего на это», – 
сделал вывод Владимир Путин. «Конечно, импорт тоже нужен, понятно, мы 
не можем и не должны от импорта в целом отказываться, но какие-то 
базовые вещи должны быть, если уж мы сами потребляем, ориентированы на 
отечественного производителя», – заключил глава государства. 

Один только разовый совокупный спрос на легковые автомобили со 
стороны госорганов как таковых, не считая иных, названных в беседе 
заказчиков, выражается, несомненно, очень крупной величиной. Вероятно, 
вполне сравнимой с их потенциальным годовым выпуском. Как сообщил  
4 июля ТАСС, в июле АвтоВАЗ  продавал  27,4 тыс. машин, что составляет 
более 300 тыс. в годовом измерении, но от максимумов этой автомобильной 
фирмы очень далеко. Конечно, в борьбу за наш госзаказ бросится и 
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китайский автопром, стремясь усиливать (более или менее всерьез) 
локализацию. В любом случае, это, по-видимому, один из крупнейших 
импортозамещающих проектов, по крайней мере из тех, которые на виду (а 
не в сфере, скажем, станкостроения). Мало что может быть более на виду, 
чем легковой автопром. 

Время пришло 
«Российские чиновники должны исключительно ездить на российских 

автомобилях, лечиться в обычных поликлиниках и больницах, обедать в 
предприятиях общественного питания, отдыхать на российских 
туристических базах», – так прокомментировал «Эксперту» новость с 
совещания у президента председатель совета ТПП РФ по финансово-
промышленной и инвестиционной политике Владимир Гамза. 

«Только в этом случае чиновники будут стремиться производить 
лучшие в мире товары и создавать человеческие условия жизни для всех 
граждан, – уверен он. 

Напомнив об имевшей место уже много лет назад попытке пересадить 
чиновников с «Мерседесов» на «Волги» (о которой конечно сейчас 
вспоминают многие) общественный деятель, основатель консалтинговой 
компании «Палладин» Георгий Закревский отметил, что «времена были 
другие, с Западом мы дружили, а автопром наш кроме «Волг» и жигулевской 
«классики» ничего не выпускал. Сейчас, в эпоху жесткой конфронтации с 
западом и практически полным уходом мировых автобрендов из России, 
такое решение популистским уже не кажется», – сказал он «Эксперту». 

«Автоваз» с этой задачей справится вполне, полагает Георгий 
Закревский, конечно, не без помощи «Москвича», которому это поможет 
продвинуть свой автомобиль с китайскими корнями. 

Идея пересадить отечественных чиновников на российские машины 
появилась много лет назад, но долго откладывалась из-за наличия доступной 
альтернативы в виде иномарок, подтвердили в пресс-службе «Открытие 
Авто» (блок автобизнеса банка «Открытие»). 

В 2015 году на АвтоВАЗе сделали несколько машин для собственного 
руководства, рассказали «Эксперту» в компании. За основу взяли LADA 
Vesta, которой увеличили колесную базу и добавили все опции из возможных 
плюс кожаный салон. В тираж модель не пошла, но вот недавно по ее следам 
вышла LADA Aura на базе Vesta нового поколения, тоже с длинным кузовом 
и всеми опциями. И есть большие шансы, что модель останется в 
производственной матрице и при необходимости станет массовой машиной 
для госаппарата. 

В список машин для всех категорий чиновников и ведомств недавно 
добавился «Москвич», отмечают в пресс-службе «Открытие Авто». 
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Возрожденная марка сразу предложила альтернативу в виде своей первой 
модели – кроссовера «Москвич 3». Машину уже взяли в оборот таксопарки и 
службы каршеринга. 

Для высшего управленческого аппарата есть Aurus, причем в трех 
видах, напомнили в «Открытии Авто». Это седан Senat, лимузин, на котором 
передвигается сейчас президент, и появившийся последним в модельном 
ряду большой внедорожник Komendant.  

Кстати, вскоре после совещания у президента на состоявшийся там 
разговор по поводу автопрома отреагировал генеральный директор компании 
«Аурус» Андрей Панков. По его словам, у компании есть все необходимые 
производственные ресурсы для обеспечения государства нужным 
количеством представительских автомобилей. «Завод Aurus в Республике 
Татарстан располагает всеми производственными ресурсами для того, чтобы 
обеспечить потребность государства в выпуске отечественных 
представительских автомобилей, а также возможностями для дальнейшего 
масштабирования производства», – заявил он агентству ТАСС.  

Источник: expert.ru, 04.08.2023 

ЮУрГУ и автозавод «Урал» работают над импортозамещением 
раздаточных коробок 

Ученые научно-исследовательского института «Опытное 
машиностроение» Южно-Уральского государственного университета 
совместно с автомобильным заводом «Урал» работают над проектом 
по импортозамещению раздаточных коробок с различным крутящим 
моментом. 

Как сообщают в пресс-службе ЮУрГУ, в вузе разрабатываются  
3D-модели и описание параметров прототипов раздаточных коробок 
немецкого и китайского производства. Реализация проекта идет в 
рамках Уральского межрегионального научно-образовательного центра 
«Передовые производственные технологии и материалы» при 
поддержке правительства области. 

Инициаторы проекта подчеркивают, что его реализация направлена на 
достижение технологического суверенитета. 

«Раздаточная коробка – незаменимый механизм трансмиссии 
машины. Автозавод «Урал» заказал к исследованию три вида раздаточных 
коробок, отличающихся друг от друга производителем и характеристикой 
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крутящего момента. Мы не изобретаем раздаточную коробку, мы проводим 
реинжиниринг прототипов». 

Элементы каждой раздаточной коробки разобрали, отсканировали 
каждую деталь, определили ее размер. Далее были проведены 
металлографические исследования главных узлов, в ходе которых 
определили состав и свойства металла. 

Источник: kommersant.ru, 10.08.2023 

Завод автокомпонентов в Москве приступил к импортозамещению 

Завод автокомпонентов в Москве приступил к импортозамещению и 
модернизации оборудования 

Московский завод «Альфа Автоматив Техноложиз», 
специализирующийся на выпуске автокомпонентов, запустил процесс 
модернизации оборудования, сообщил руководитель Департамента 
инвестиционной и промышленной политики столицы Владислав Овчинский. 

Завод готовится к запуску масштабного производства 106 компонентов 
кузовных деталей для китайского кроссовера Haval Jolion. 

«Уже сейчас специалисты завода завершили комплекс технических 
работ по вводу в эксплуатацию дополнительной линии из пяти 250-тонных 
прессов. В результате мощности производственного комплекса вырастут с 12 
до 17 млн деталей в год, – приводит слова Овичнского «Вечерняя Москва». 

Соглашение на поставку необходимого оборудования было подписано 
с тульским ООО «Хавейл Мотор Мануфэкчуринг Рус», дочерним 
подразделением Great Wall Corporation. 

Кроме того, на заводе недавно вновь начали производить детали кузова 
для модели «Лада Ларгус», в том числе с использованием масел 
отечественного производства. 

Предприятие открыло современное производство в рамках реализации 
масштабного инвестиционного проекта (МаИП) на юге столицы в декабре 
2022 года. На заводе производят кузовные детали для легковых автомобилей 
и коммерческого транспорта, которые поставляются на автосборочные 
предприятия по стране и за рубежом. 

Источник: vz.ru, 09.08.2023 
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Создан аналог импортного композиционного подшипника 

В Саратовской области в рамках импортозамещения начат выпуск 
подшипника скольжения из композиционного материала. 

Как сообщили в министерстве промышленности и энергетики 
региона, российский аналог изделия крупного европейского производителя 
разработали и ввели в производство на предприятии «Балаково Карбон 
Продакшн». 

Композиционный подшипник создан для больших нагрузок, обладает 
хорошими характеристиками скольжения. Он применяется в химической 
промышленности, приборостроении, при изготовлении запорной арматуры, 
специальной строительной, дорожной и сельскохозяйственной техники. 

«БКП» специализируется на выпуске углеродных волокон, композитов 
и изделий из них. Среди его инновационной продукции - углеродные волокна 
на основе гидратцеллюлозы, модифицированные термопластичный 
углекомпозит и композиционный прессовочный материал, втулки для 
шарнирных соединений тормозных рычажных передач грузовых вагонов и 
другое. 

Источник: sarbc.ru, 10.08.2023 

В Подмосковье реализовали инвестпроект импортозамещения  
в электронной промышленности 

Проект компании «Краснознаменский завод полупроводниковых 
приборов «Арсенал» стал одним из 22 импортозамещающих проектов, 
реализованных в Московской области в первом полугодии 2023 года. 
Предприятие, расположенное в Краснознаменске, занимается разработкой и 
серийным изготовлением полупроводниковых и электротехнических 
компонентов, сообщили в пресс-службе Министерства инвестиций, 
промышленности и науки Московской области. 

«Производство компьютеров, электронных и оптических изделий 
в Подмосковье в первом полугодии 2023 года выросло на 51,5% по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого года. Одним из факторов 
роста является активное инвестиционное развитие предприятий 
отрасли. Компания «Арсенал» КрЗПП» – один из примеров такого 
развития. В этом году на предприятии был реализован инвестпроект общим 
объемом инвестиций более 180 млн рублей, за счет чего компания создала 
около 10 высококвалифицированных рабочих мест», – сказала заместитель 
председателя правительства – министр инвестиций, промышленности и 
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науки Московской области Екатерина Зиновьева, чьи слова приводит пресс-
служба. 

Зампред также отметила, что в рамках инвестиционной деятельности 
«Краснознаменский завод полупроводниковых приборов «Арсенал» получил 
финансовую поддержку размером 80 млн рублей в фонде развития 
промышленности Московской области по программе «Конверсия». 

Также компании оказывается содействие в решении кадрового вопроса. 
При поддержке Министерства инвестиций, промышленности и науки 
Московской области предприятие заключило соглашение с одним из 
учреждений профессионального образования о подготовке специалистов. 

«Краснознаменский завод полупроводниковых приборов «Арсенал» 
выпускает полупроводники и электротехнические компоненты, которые 
применяются в телекоммуникационной промышленности, в авиакосмической 
отрасли. 

Источник: tass.ru, 08.08.2023  

Подмосковный производитель стройматериалов займется 
гипсоварением 

Отечественный производитель стройматериалов компания ВОЛМА 
реализовала импортозамещающий инвестпроект в Подмосковье. На одном из 
заводов компании – ООО «ВОЛМА – Воскресенск» – запущена новая 
современная гипсоварочная печь производительностью 40 тонн гипсового 
вяжущего в час, сообщает пресс-служба регионального Мининвеста. 

После выхода на полную мощность гипсоварочная печь завода будет 
являться одной из самых производительных горизонтальных гипсовых печей 
в мире. При этом участок гипсоварения полностью автоматизирован. 
Развитие производства компании направлено на импортозамещение 
строительно-отделочных материалов на гипсовой, а также цементной основе. 

«Проект компании «ВОЛМА – Воскресенск» стал одним из  
22 проектов импортозамещения, реализованных в Московской области в 
2023 году. Объем инвестиций в запуск нового производственного объекта 
составил 827 млн рублей», – рассказала заместитель 
председателя правительства – министр инвестиций, промышленности и 
науки Московской области Екатерина Зиновьева. 

Зампред подчеркнула, что регион поддерживает инвестиционные 
инициативы предприятия. В частности, компании было предоставлено  
2 льготных займа Фонда развития промышленности Московской области на 
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общую сумму 150 млн рублей. Кроме того, региональный Мининвест 
оказывает компании содействие в решении кадрового вопроса – при 
поддержке ведомства компания подписала соглашение с одним из 
образовательных учреждений о подготовке кадров. 

Компания «ВОЛМА» является ведущим российским производителем 
сухих строительных смесей, гипсокартона и пазогребневых плит. В 
структуру компании входят 8 производственных площадок, включая 
подмосковное предприятие. Материалы «ВОЛМА» представлены во всех 
регионах России, а также поставляются на экспорт, в том числе 
в Казахстан, Беларусь, Азербайджан, Монголию, Армению, Киргизию и в 
другие страны. 

Ранее губернатор Подмосковья Андрей Воробьев сообщил, что в 
регионе реализуют и готовят к реализации свыше 120 проектов 
по импортозамещению. 

Губернатор подчеркнул, что речь идет о медицинском оборудовании, 
машиностроении, пищевой, обрабатывающей промышленности, ИT и 
фармацевтике. 

Источник: riamo.ru, 09.08.2023 

Инвеспроект по производству импортозамещающих стеклонитей будет 
реализован в Дагестане 

С перспективами реализации проекта 9 августа, ознакомился премьер-
министр Дагестана Абдулмуслим Абдулмуслимов, оценивая на площадке 
индустриального парка «КИП Пром Каспий» на ТОСЭР «Каспийск» уже 
запущенные проекты. 

Так, ООО «Каспийский завод стекловолокна» прорабатывает вопрос 
реализации нового инвестпроекта «Организация производства 
импортозамещающих стеклянных нитей марки ЕС и текстильных 
материалов». 

Как сообщил гендиректор ООО «Дагестан Стекло Тара» Патахудин 
Магомедов, проектом предусматривается производство 584 тонн 
сверхтонкой стеклонити (высококачественная сверхтонкая стеклонить марки 
ЕС5-5 – 377 тонн в год) и более 150 тонн стеклотканей конструкционного 
назначения. 

Планируемая к выпуску продукция Приказом Минпромторга 
России включена в План мероприятий по импортозамещению в 
промышленности композитных материалов (композитов) и изделий из них. 
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Общий объем инвестиций – 2 млрд рублей, планируется создать 100 
рабочих мест. Сроки реализации – 2023-2024 гг. 

Источник: riadagestan.ru, 09.08.2023 

Ростех создал замену импортным устройствам для бесконтактной 
оплаты 

Компании «Азимут» (входит в Ростех) и ООО «Социальные системы» 
завершили разработку и сертификацию отечественного бесконтактного 
считывателя банковских карт ВСАМ-01. В отличие от иностранных решений, 
у него нет проблем с обновлением программного обеспечения под новые 
требования Центробанка и национальной платежной системы «Мир». 
Устройство проходит опытную эксплуатацию в Северо-Кавказском регионе 
и в перспективе поможет снизить зависимость российского бизнеса от 
импортных поставщиков. 

«За прошедший год отечественными считывателями BCAM-01 активно 
интересовались производители банкоматов, а также компании, 
осуществляющие техническую поддержку и обслуживание текущей сети 
установленных на территории Российской Федерации и в странах СНГ 
банкоматов. Уже заключено несколько контрактов на поставку. Уверен, что 
их количество будет только увеличиваться», – сообщил заместитель 
Министра промышленности и торговли Российской Федерации Василий 
Шпак. 

ВСАМ-01 нужен для проведения обмена информацией с 
бесконтактными картами и формирования транзакции для отправки в 
банковский процессинговый центр в целях последующей обработки – 
списания денежных средств со счета владельца. Устройство может 
использоваться для оплаты в магазинах, вендинговых автоматах, в банках, 
проезда в городском транспорте, считывания небанковских карт и в других 
сферах. 

«Созданный при нашей поддержке считыватель бесконтактных 
банковских карт позволит снизить зависимость сферы бесконтактной оплаты 
от иностранных решений. Все права на него принадлежат российской 
компании, что гарантирует бесперебойную поддержку программного 
решения, которое отвечает всем требованиям Центробанка и национальной 
платежной системы «Мир». Устройство уже активно используется в 
системах оплаты городского транспорта в Чечне, Дагестане, Ингушетии, 
Осетии и Ставропольском крае. Мы планируем расширить географию его 
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применения, увеличив для этого выпуск устройств более чем в 10 раз. 
Уверен, что запрос на эту продукцию будет только расти, ведь ВСАМ-01 ни в 
чем не уступает иностранным аналогам, при этом в среднем на 10-15% их 
дешевле»,– сказал генеральный директор АО «Азимут» Аскер Саидов. 

Считыватель получил заключение Минпромторга России, которое 
разрешает его производство и использование на территории нашей страны. 
Кроме того, устройство имеет все необходимые сертификаты одобрения 
платежных систем «Мир», Mastercard, Visa и EMVCo. Устройство 
предоставляет возможность интеграции с оборудованием сторонних 
производителей. 

Источник: minpromtorg.gov.ru, 04.08.2023 

«Ростелеком» почти вдвое увеличил инвестиции в отечественное ПО  
и нацелен на тотальное импортозамещение в России 

«Ростелеком» сообщил о почти двукратном (до 90 %) увеличении в 
2022 году финансирования в рамках стратегии технологической 
независимости и импортозамещения собственных разработок и приобретения 
отечественного ПО, 70 % которого входит в реестр Минцифры. 
Финансирование осуществляется по таким направлениям, как 
кибербезопасность, телекоммуникации, облачные технологии, 
виртуализация, биометрия, видеонаблюдение, управление данными, ИИ, 
цифровая медицина, государственные цифровые услуги и т.д. 

«Ростелеком» отметил, что исторически основой его телеком-бизнеса 
являются отечественные BSS/OSS-решения. В дополнение к ним в период с 
2018 по 2022 гг. были реализованы проекты тестирования и внедрения 
отечественных продуктов по направлениям серверных и клиентских ОС, 
СУБД, платформ виртуализации (VDC, VDI), офисных пакетов, средств 
резервного копирования. «Ростелеком» сообщил, что на данный момент 
более 200 её ИТ-продуктов входят в реестр российского ПО Минцифры РФ и 
используются как в самой компании, так и для работы с клиентами. 

Компания определила два приоритетных направления развития: 
импортозамещение и устойчивое развитие в области общесистемного и 
универсального ПО + развитие критичных бизнес-процессов, которые 
создают основу ценностного предложения клиентам.  

По первому направлению главной задачей является последовательная 
работа с ИТ-сообществом и рынком с целью формирования устойчивого 
спроса на отечественные решения и поддержки развития вендоров.  
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Работа во втором направлении включает наращивание собственной 
экспертизы и переход от использования готовых (коробочных) программных 
решений к собственным разработкам. 

Реализацией программы импортозамещения в «Ростелекоме» 
занимаются собственные центры компетенций, благодаря которым удалось 
значительно снизить зависимость от иностранного ПО и 
оборудования. «Цифровая трансформация «Ростелекома» нацелена на 
импортонезависимость и тотальное импортозамещение не только для себя, 
но и для всех ключевых отраслей экономики России. Компания 
разрабатывает технологии, которые помогают решать аналогичные задачи 
широкому спектру корпоративных и государственных заказчиков», –
 подчеркнул «Ростелеком». 

Источник: servernews.ru, 08.08.2023 

 «Ростелеком» инвестирует в мультибанковскую платформу «Фазум» 

 «Ростелеком» инвестирует в финтех-компанию «Фазум». В результате 
сделки ее присоединят к группе компаний провайдера. Данное вложение 
является частью стратегии «Ростелекома» по расширению своего 
присутствия на рынке облачных цифровых решений для финансовых 
организаций и бизнеса. 

«Фазум» – это отечественная ИТ-платформа, включающая больше 300 
сервисов. Она позволяет автоматизировать банковские бизнес-процессы: 
CRM и привлечение клиентов, кредитные и гарантийные процессы, процессы 
открытия счета и предоставления дополнительных банковских сервисов, 
факторинг, лизинг, документооборот и электронный архив, полный цикл 
работы с электронными подписями, распознавание документов и многие 
другие. 

Решения компании успешно внедрили более 20-ти российских банков. 
За счет гибкости платформы компания поставляет ее как в облаке по модели 
Asaservice, так и в инфраструктуру клиентов. 

Президент компании «Фазум» Андрей Леушев отметил, что компания 
сфокусируется на развитии нескольких направлений: 

расширении возможностей платформы для комплексного 
импортозамещения; 

предоставлении банкам платформы и защищенной инфраструктуры для 
работы в облаке «Ростелекома»; 
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предоставлении банковских продуктов клиентам малого и среднего 
бизнеса; 

запуске новых продуктов, например, «Биржи дебиторской 
задолженности». 

Как отмечают в «Ростелекоме», сегодня рынок решений по 
автоматизации бизнес-процессов банков и финансовых компаний 
трансформируется. Это связано с активным импортозамещением уходящих с 
рынка иностранных вендоров и высоким спросом банков на облачную 
инфраструктуру из-за ее дефицита. В ближайшие 3-5 лет специалисты 
прогнозируют рост объема продаж российского ПО в пять раз и еще больше 
– в сегменте облачных финансовых решений для банков. 
Партнерство «Ростелекома» и «Фазума» – ответ на сложившиеся рыночные 
тренды. 

«Инвестиции в «Фазум» позволят укрепить позиции как на рынке 
финтех-решений, так и в смежных секторах экономики, испытывающих 
аналогичные потребности по импортозамещению и запуску новых цифровых 
решений, – заявил директор по новым цифровым продуктам «Ростелекома» 
Дмитрий Рейдман. – Вместе с компанией «Фазум» мы сможем быстро 
запускать новые облачные сервисы для финансового сектора и 
масштабировать дистрибуцию цифровых финансовых продуктов клиентам 
малого и среднего бизнеса». 

Директор по развитию новых цифровых продуктов «Ростелекома» 
Денис Рябченков назвал это шаг логическим продолжением стратегии 
формирования портфеля цифровых продуктов, ориентированных на 
финансовый сектор и банки: «Несколько месяцев назад мы 
приобрели компанию «ФаззиЛоджикЛабс», занимающую лидирующие 
позиции на российском рынке антифрод-систем для банков по количеству 
обработанных транзакций. В будущем мы планируем усиливать наше 
присутствие на рынке цифровых сервисов для финансового сектора, а также 
развивать новые цифровые продукты в смежных областях, таких как ретейл, 
электронная коммерция, логистика». 

Источник: yuga.ru, 08.08.2023 

Импортозамещение и ИБП 

Сегмент источников бесперебойного питания (ИБП) в РФ сейчас 
отвечает двум вызовам сразу  – для обеспечения непрерывности бизнеса 
нужно развивать инфраструктуру и одновременно выполнять работы 
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по импортозамещению линеек продукции. Рассмотрим эти процессы 
несколько детальней. 

Цифровая трансформация (DX), определяющая развитие и повышение 
эффективности бизнеса, представляет собой слияние операционной 
деятельности и цифровых процессов. Однако при такой ситуации 
возникновение проблем в цифровой инфраструктуре немедленно отражается 
на операционной деятельности компании, что требует повышенного 
внимания к организации бесперебойного энергопитания. 

Влияние цифровой трансформации на востребованность ИБП 
В современных условиях непрерывность бизнеса критически важна – 

каждый час внезапного простоя приносит компании убытки, которые легко 
просчитать. Однако механическое деление средней месячной прибыли 
на количество часов в месяце дает лишь минимальное представление 
о потенциальных убытках. 

Следует помнить, что внеплановая остановка бизнес-процессов может 
привести к косвенным убыткам, например, к штрафным санкциям из-за 
непоставленной в срок продукции, репутационным потерям, необходимости 
перезапуска производственных линий и т. д. Для объектов КИИ требование 
к стабильности работы еще выше – внезапная остановка может привести 
не только к убыткам, но и к социальным последствиям, авариям и даже 
катастрофам, что совершенно неприемлемо. 

Стабильность работы ИТ-инфраструктуры зависит от ряда разных 
факторов. Это и особенности архитектуры ИТ-рельефа, влияющих 
на стабильность работы под высокими нагрузками, и кибербезопасность, 
и стабильное энергопитание. Для обеспечения последнего фактора создают 
разветвленные системы энергоснабжения, важным элементом которых 
являются источники бесперебойного питания. 

Импортозамещение: путь к снижению рисков 
Уход глобальных вендоров цифровых решений с российского рынка 

создал ряд рисков в разных сегментах национального ИТ-ландшафта, 
которые привели к проблемам как для текущего функционирования систем 
и всего рельефа, так и для дальнейшего развития цифровой инфраструктуры. 
Вопрос не только в ограничениях для поставок привычных для российских 
корпоративных пользователей цифровых товаров, нужно смотреть шире: 
на жизненный цикл устройств и программных продуктов. Лишенные 
возможностей обновления, технической поддержки вендоров – гарантийной, 
постгарантийной, консультаций и т. д. –  компоненты производства 
глобальных компаний существенно снизили свою надежность. 

В каждом сегменте ИТ по понятным причинам есть свои особенности. 
Например, компоненты для инфобезопасности нужно было менять крайне 
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быстро  – оставшись без регулярного обновления многие из них утратили 
функциональность, нужную для создания защиты с уровнем, актуальным для 
корпоративных заказчиков. В ситуации с ИБП в такой оперативности 
не было необходимости, однако, у корпоративных заказчиков – как бизнес-, 
так и госструктур  – возникла необходимость принимать решения 
о перспективных стратегиях развития совокупности источников 
бесперебойного питания, обеспечивающих стабильную работу ИТ-
инфраструктур. 

Особенности сегмента ИБП 
Важным отличием ИБП от других продуктов является ограниченный 

срок жизни батарей. Что делать с «install base» источников бесперебойного 
питания? Закупить батареи «про запас» не получится – срок годности у них 
ограничен даже без циклов заряда/разряда по понятным объективным 
факторам. Рассчитывать на поставки компонент для ранее привычного 
оборудования в рамках параллельного импорта? Тоже не лучший вариант – 
каналы по понятной причине нестабильны. Внезапно возникшие проблемы – 
из-за сложностей в логистических каналах, ограничений внутриполитически, 
нового этапа санкций и т. д. – для корпоративных заказчиков создадут те же 
риски, что и рассмотренные выше, только отложенные. 

Разумеется, эти же проблемы влияют на выбор новых ИБП. Источники 
бесперебойного питания корпоративные заказчики приобретают вместо 
выработавших свой ресурс (эти устройства имеют долгий срок жизни, 
но все же они не вечные), а также для расширения и развития своей 
инфраструктуры. 

Рабочих вариантов в данном случае два. Ставку на параллельный 
импорт не рассматриваем по причине отсутствия стабильности поставок как 
самих ИБП, так и батарей к ним. Вариант вендорозамещения вполне 
работоспособный – китайские производители готовы предоставить широкий 
спектр ИБП, перекрывающий весь спектр потребностей корпоративных 
заказчиков. Однако, как мы видим из недавних прецедентов, к санкциям 
могут присоединиться даже китайские компании, так что данный вариант 
тоже достаточно рискованный. 

Остается вариант с полноценным импортозамещением, то есть 
с переходом на российские ИБП. Да, в их конструкции много импортных 
компонентов, но они под санкционные ограничения или не попадают, или 
могут быть поставлены в обход санкций. 

И еще раз про вендоров 
Вендор ИБП, как и, например, серверов или компьютеров, создает 

продукт из доступных компонентов. Важно, что «создание продукта» 
не синонимом для «изготовление компонентов» и даже для «сборка». Вендор 
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не обязательно должен располагать собственными мощностями, на которых 
выполняют изготовление отдельных компонентов и финальную сборку 
устройств, – хотя наличие производственной базы упрощает решения ряда 
технических и продуктовых вопросов  – однако, у компаний достаточно 
много других задач, связанных с созданием продукта. 

Какие группы задач находятся на стороне вендора? Во-первых, нужна 
сбалансированная маркетинговая политика – нужно спроектировать продукт, 
который будет соответствовать запросам российских корпоративных 
заказчиков по ряду технических параметров, а также по цене. Во-вторых, для 
проектирования требуемого продукта нужны широчайшие инженерно-
технические компетенции, которые также охватывают как техническую 
проблематику, так и вопросы производства: какие компоненты можно 
получить готовые, какие лучше создавать под заказ или производить 
самостоятельно, где выполнять финальную сборку. Наконец, в-третьих, 
вендор принимает активное участие не только в производстве, но и в других 
компонентах жизненного цикла товара  – разумеется, с партнерами – начиная 
от организации каналов поставок и от обеспечения ремонта, плановой 
замены компонент, финальной утилизации и т.д. 

Преимущества российских вендоров ИБП 
Российские вендоры, очевидно, обладают преимуществами перед 

китайскими компаниями. Применение российских ИБП исключает 
зависимость от иностранных поставщиков оборудования. Сегодня 
по техническим и качественным характеристикам российские источники 
бесперебойного питания не уступают мировым брендам, а благодаря 
локальному производству оказываются для заказчика выгоднее как 
по стоимости устройств, так и по эксплуатационным издержкам. 

Вендоры из Поднебесной, возможно, могут предложить более низкую 
цену устройств, но корпоративным заказчикам актуальна не столько 
начальные вложения, сколько стоимость владения, что зависит от целого 
ряда различных аспектов. Российские вендоры лучше знают потребности 
российских же заказчиков, а поэтому могут предложить более 
сбалансированные устройства. Понимая особенности партнерских сетей 
в рублевой зоне, российские вендоры могут создавать разветвленные каналы 
поставок и сети техподдержки. Наконец, доступность вендора позволяет 
получать консультации – как технические, так и, например, по развитию 
линеек  – а при необходимости, создавать кастомизируемые партии 
устройств. 

Российские вендоры, способные создавать ИБП для национальной 
экономики, есть. Пример – компания «Парус электро». Важно, что «Парус 
электро» работает широким фронтом: эта компания специализируется 
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в области разработки и производства силовой преобразовательной техники. 
Источники бесперебойного питания, выпускаемые под брендом «Связь 
инжиниринг», – лишь одна из групп продукции, как и, например, зарядные 
станции для электромобилей. Продукция компании является полноценной 
заменой решениям ушедших вендоров, как массовых, так и топовых. 
Подчеркнем, что «Парус электро» предоставляет российским корпоративным 
заказчикам как сами продукты, так и полный комплекс сервисных услуг. 

Заметим, что «Парус электро» располагает собственным 
производством (с системой трехступенчатого контроля качества согласно 
ISO9001), выполняя создание ИБП в кооперации с крупносерийными 
производителями. Выбранный подход обеспечивает сокращение сроков 
изготовления и оптимизацию производственных издержек, а также 
соответствие законодательным требованиям по импортозамещению. 
Продукция компании внесена в Единый реестр российской 
радиоэлектронной продукции Минпромторга РФ. Поэтому ИБП, например, 
получают все меры государственной поддержки импортозамещения, а также 
могут быть использованы в инфраструктурах, где требуется российское 
происхождение оборудования. 

Про предложение российских ИБП 
Модельный ряд источников бесперебойного питания, предлагаемый 

«Парус электро», актуален своей широтой. Предложение перекрывает 
диапазон мощностей от 1 кВА до десятков мегаватт. ИБП построены 
по технологии двойного преобразования, что полностью исключает 
проблемы входной электросети. 

Важно, что решения различаются как мощностями, так 
и конструктивным исполнением. Доступны варианты для установки в стойку, 
промышленные системы большой мощности и модульные отказоустойчивые 
ИБП. 

Для защиты электропитания отдельных серверов, систем хранения 
данных, телеком-оборудования и т. п. будут оптимальны модели напольно-
стоечного исполнения (серии СИПБ с диапазоном мощностей  
1-3 кВА). Модели интересны расширенным набором выходных розеток 
с управлением приоритетами по группам, возможностью расширения 
времени автономной работы подключением дополнительных батарейных 
блоков и выбором карт мониторинга по SNMP или через релейный 
интерфейс «сухие» контакты. 

Для оборудования, размещаемого в 19-дюймовых монтажных шкафах, 
доступны модели серии СИПБ и СИП380А, мощности которых находятся 
в диапазоне от 6 кВА до 20 кВА. Модели отличает высокий КПД – 
свыше 97% в режиме высокой эффективности! –  что сокращает 
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энергопотребление и тепловыделение. Раздельный ввод байпас позволяет 
обеспечивать питание от двух источников, что повышает надежность 
системы, а также есть возможность параллельной работы до четырех ИБП 
для резервирования и/или наращивания мощности. Также эти модели 
получили мощное зарядное устройство, что позволяет подключать к ним 
аккумуляторные батареи большой емкости, что обеспечивает увеличенное 
время автономной работы. 

Для центров обработки данных и других объектов критически важной 
инфраструктуры созданы СИП380А МД – модульные отказоустойчивые ИБП 
с резервированием и с поддержкой «горячей» замены модулей, что повышает 
надежность и исключает наличие единой точки отказа. Мощность этих 
решений от 100 кВА и выше  – до десятков мегаватт. Источники 
бесперебойного питания – ключевой элемент системы электропитания дата-
центра, от которого зависит непрерывность функционирования всей 
системы. Решения на основе модульной архитектуры предлагают высокий 
уровень надежности и отказоустойчивости, необходимый для современного 
ЦОДа. 

В спектре предложения есть как топовые, так и лайтовые решения. 
Например, для проектов с минимальным бюджетом создана серия 
моноблоков СИП380А – трехфазные ИБП от 10 кВА до 500 кВА, в том числе 
компактного исполнения. У моделей мощностью до 40 кВА есть 
возможность установки внутренних аккумуляторов для реализации 
полноценной трехфазной системы бесперебойного питания при 
минимизации габаритов. 

Вместо заключения 
Рассмотренный пример показывает, что вендорам в российском 

сегменте ИБП есть, чем ответить на вызовы момента. Национальному рынку 
доступен широкий спектр решений с полным набором функций на уровне 
мировых брендов. 

Важно, что рынку доступны как источники бесперебойного питания – 
в том числе, для самых тяжелых проектов – так и экспертиза для их выбора, 
сервисы обслуживания, установки и т. д. Монтаж ИБП мощностью свыше 
10 кВА необходимо выполнять силами и авторизованных профессионалов, 
как подчеркивают в «Парус электро». Проблем с этим не будет – 
разветвленная партнерская сеть вендора охватывает практически всю 
территорию РФ, а в ключевых регионах работают представительства 
компаний. 

Источники: itweek.ru,04.08.2023 
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КОНФЕРЕНЦИИ, ВЫСТАВКИ, ПРЕМИИ 

 «Импортозамещение 2023: реальный опыт»  

О том, как идет этот процесс в различных секторах экономики, пойдет 
речь на конференции TAdviser «Импортозамещение 2023: реальный опыт», 
которая состоится 13 сентября 2023 года. 

Основные темы мероприятия: 
• От импортозамещения – к импортонезависимости и суверенному ИТ-

рынку России. Как потребности государства и конкретных компаний и 
организаций формируют новый облик российского ИТ-рынка и меняют 
рыночный расклад. Роль государства в становлении суверенного ИТ-рынка. 

• Общественные профессиональные объединения: их роль в создании 
новых востребованных рынком отечественных ИТ-решений и сокращении 
пути до реальных заказчиков. Опыт совместного продвижения на рынке 
российских продуктов. 

• Реестр отечественного ПО и реестр радиоэлектронного оборудования: 
текущее состояние, возможность найти достойные ответы на любые запросы 
российских компаний. Задача консолидации отечественных разработок 
выполнена? Перспективы развития и дальнейшего совершенствования 
реестров. 

• Технологический стек российского системного ПО: полнота, 
конкуренция производителей, типовые интеграционные решения. Опыт 
внедрений в различных отраслях экономики. 

• Отечественные высокопроизводительные ИТ-решения: достойная 
замена продуктам ушедших западных вендоров. 

• Отечественное ИТ-оборудование: как российские производители 
решают актуальные проблемы микроэлектроники. Российские программно-
аппаратные комплексы: области применения, функциональность, 
конкурентоспособность технических характеристик. Государственная 
поддержка российской микроэлектроники. 

• Популярные виды ИТ-решений масштаба предприятия (ERP, CRM, 
PLM и т.д.). Лучшие практики импортозамещения решений западных 
лидеров. Опыт реальных проектов. 

• Создание цифровых производственных предприятий на базе 
отечественного ИТ-оборудования и ПО. Предложения российских вендоров, 
опыт внедрений. 

• Российские облака: возможности выбора для российских 
корпоративных клиентов. Публичное, частное или гибридное облако как 
архитектурный подход к переходу на отечественные ИТ-решения. 
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• Open source как база для создания защищенных отечественных 
продуктов. Примеры решений: функциональность, производительность, 
безопасность. Опыт внедрений в различных отраслях экономики. 

• Аналитические решения, системы поддержки принятия решений, 
интеллектуальные системы: рынок предложений российских продуктов и 
решений. Опыт импортозамещения западных продуктов. 

• Информационная безопасность российских предприятий в 2023 году 
и ближайшем будущем. Характер угроз безопасности. Как отечественные 
вендоры закрывают все ниши, оставшиеся свободными после ухода западных 
производителей. 

• Суверенная ИТ-отрасль как результат консолидации усилий 
российских производителей из различных сегментов ИТ. 

Условия участия и регистрация: 
участие в конференции для представителей заказчиков является 

бесплатным (при подтверждении организаторов). Стоимость участия для 
представителей системных интеграторов и вендоров – 20 тыс. рублей за 
одного представителя.  

Дополнительную информацию можно получить по e-mail: 
conf@tadviser.ru. 

Источник: tadviser.ru 

Нефтяники и газовики обсудят импортозамещение на форуме в Тюмени 
TNF-2023 пройдет 19–21 сентября 

В Тюмени готовятся к главному для нефтегазовой индустрии 
событию – форуму TNF, который в этом году состоится в двадцатый раз. 
Главной его темой станет обеспечение технологического суверенитета 
отрасли. 

Мероприятие пройдет 19–21 сентября. В форуме примут участие 
крупнейшие нефтегазодобывающие компании, производители оборудования, 
разработчики информационных технологий, представители региональных 
и федеральных органов власти. Специалисты обсудят актуальные отраслевые 
вызовы и тенденции, определят ключевые векторы развития нефтегазового 
машиностроения на основе потребностей недропользователей. 

В рамках TNF состоятся уже традиционные Технологические дни, 
на которых разработчики технологий встретятся с нефтегазовыми гигантами 
и представят им свои решения. Этот формат взаимодействия показал свою 
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востребованность, поэтому организаторы форума продлили приём заявок 
на участие до 15 августа. 

На полях форума пройдёт также саммит HR-директоров ТЭК. В этом 
году его девиз – «Люди – это энергия», он будет посвящен текущим задачам 
в управлении человеческим капиталом и нацелен на решение кадровых 
проблем в отрасли. Мотивационным спикером саммита станет космонавт-
испытатель Александр Мисуркин. Тема его доклада – «Чему учит космос. 
Эффективная стратегия в условиях неопределенности». 

Источник: muksun.fm, 09.08.2023 

Импортозамещение ИТ 2023 

5 октября 2023 года в Москве CNews проводит конференцию 
«Импортозамещение ИТ 2023». 

Замена иностранного ПО на российские аналоги стало 
необходимостью. Заказчики говорят, что отечественные продукты 
недостаточно зрелые, а разработчики утверждают, что пора смириться с тем, 
что как раньше уже не будет, и смотреть на вещи более трезво. Ведь в 
большинстве случаев бизнес использует не более половины функционала 
имеющихся решений, а значит надо не бояться изменить подход к выбору 
ПО. 

Государство активно поддерживает и разработчиков, и заказчиков 
отечественных продуктов. Создан реестр отечественного ПО и реестр 
телекоммуникационного и радиоэлектронного оборудования. Производители 
и заказчики сложных продуктов объединяются для создания наиболее 
сложных решений в кратчайшие сроки. Насколько эффективным оказывается 
переход на продукты российских разработчиков? 

Обсуждаемые вопросы: тенденции российского импортозамещения; 
разработка российского ПО; практика импортозамещения. 

Условия участия: 
участие в конференции для представителей заказчиков является 

бесплатным  (в случае подтверждения от организаторов). 
Стоимость участия для представителей ИТ-компаний, Телеком и 

консалтинговых компаний – 20 тыс. рублей (за одного представителя). 
Дополнительную информацию можно получить по e-mail: 

events@cnews.ru; 
Тел. +7 (495) 500-00-36, доб. 9400, 9401, 9402, 9403, 9404 

Источник: events.cnews.ru 
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ПОРУЧЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

В настоящее время 70 поручений, в т.ч. поручения 2023 года: 
 

Пр-1293, п.1 а)-4 
Правительству Российской Федерации: 
рассмотреть вопросы о разработке комплексной программы развития 

отечественного инжиниринга. 
Срок исполнения 1 августа 2023 года 
Ответственный Мишустин Михаил Владимирович. 
http://www.kremlin.ru/acts/assignments/orders/71562#assignment-3 
Опубликовано 29.06.2023 
 

Пр-562, п.1г)-3 
Правительству Российской Федерации: 
Обеспечить актуализацию Стратегии развития лесного комплекса 

Российской Федерации до 2030 года, обратив особое внимание на 
необходимость: 

импортозамещения в сфере лесной промышленности с учетом текущих 
и перспективных потребностей. 

Доклад  до 31 марта 2024 г.;  
Ответственный Мишустин Михаил Владимирович. 
http://www.kremlin.ru/acts/assignments/orders/70764#assignment-15. 
Опубликовано 02.03.2023 

Источник: kremlin.ru 



<<
  /ASCII85EncodePages false
  /AllowTransparency false
  /AutoPositionEPSFiles true
  /AutoRotatePages /None
  /Binding /Left
  /CalGrayProfile (Dot Gain 20%)
  /CalRGBProfile (sRGB IEC61966-2.1)
  /CalCMYKProfile (U.S. Web Coated \050SWOP\051 v2)
  /sRGBProfile (sRGB IEC61966-2.1)
  /CannotEmbedFontPolicy /Error
  /CompatibilityLevel 1.4
  /CompressObjects /Tags
  /CompressPages true
  /ConvertImagesToIndexed true
  /PassThroughJPEGImages true
  /CreateJobTicket false
  /DefaultRenderingIntent /Default
  /DetectBlends true
  /DetectCurves 0.0000
  /ColorConversionStrategy /CMYK
  /DoThumbnails false
  /EmbedAllFonts true
  /EmbedOpenType false
  /ParseICCProfilesInComments true
  /EmbedJobOptions true
  /DSCReportingLevel 0
  /EmitDSCWarnings false
  /EndPage -1
  /ImageMemory 1048576
  /LockDistillerParams false
  /MaxSubsetPct 100
  /Optimize true
  /OPM 1
  /ParseDSCComments true
  /ParseDSCCommentsForDocInfo true
  /PreserveCopyPage true
  /PreserveDICMYKValues true
  /PreserveEPSInfo true
  /PreserveFlatness true
  /PreserveHalftoneInfo false
  /PreserveOPIComments true
  /PreserveOverprintSettings true
  /StartPage 1
  /SubsetFonts true
  /TransferFunctionInfo /Apply
  /UCRandBGInfo /Preserve
  /UsePrologue false
  /ColorSettingsFile ()
  /AlwaysEmbed [ true
  ]
  /NeverEmbed [ true
  ]
  /AntiAliasColorImages false
  /CropColorImages true
  /ColorImageMinResolution 300
  /ColorImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleColorImages true
  /ColorImageDownsampleType /Bicubic
  /ColorImageResolution 300
  /ColorImageDepth -1
  /ColorImageMinDownsampleDepth 1
  /ColorImageDownsampleThreshold 1.50000
  /EncodeColorImages true
  /ColorImageFilter /DCTEncode
  /AutoFilterColorImages true
  /ColorImageAutoFilterStrategy /JPEG
  /ColorACSImageDict <<
    /QFactor 0.15
    /HSamples [1 1 1 1] /VSamples [1 1 1 1]
  >>
  /ColorImageDict <<
    /QFactor 0.15
    /HSamples [1 1 1 1] /VSamples [1 1 1 1]
  >>
  /JPEG2000ColorACSImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 30
  >>
  /JPEG2000ColorImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 30
  >>
  /AntiAliasGrayImages false
  /CropGrayImages true
  /GrayImageMinResolution 300
  /GrayImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleGrayImages true
  /GrayImageDownsampleType /Bicubic
  /GrayImageResolution 300
  /GrayImageDepth -1
  /GrayImageMinDownsampleDepth 2
  /GrayImageDownsampleThreshold 1.50000
  /EncodeGrayImages true
  /GrayImageFilter /DCTEncode
  /AutoFilterGrayImages true
  /GrayImageAutoFilterStrategy /JPEG
  /GrayACSImageDict <<
    /QFactor 0.15
    /HSamples [1 1 1 1] /VSamples [1 1 1 1]
  >>
  /GrayImageDict <<
    /QFactor 0.15
    /HSamples [1 1 1 1] /VSamples [1 1 1 1]
  >>
  /JPEG2000GrayACSImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 30
  >>
  /JPEG2000GrayImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 30
  >>
  /AntiAliasMonoImages false
  /CropMonoImages true
  /MonoImageMinResolution 1200
  /MonoImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleMonoImages true
  /MonoImageDownsampleType /Bicubic
  /MonoImageResolution 1200
  /MonoImageDepth -1
  /MonoImageDownsampleThreshold 1.50000
  /EncodeMonoImages true
  /MonoImageFilter /CCITTFaxEncode
  /MonoImageDict <<
    /K -1
  >>
  /AllowPSXObjects false
  /CheckCompliance [
    /None
  ]
  /PDFX1aCheck false
  /PDFX3Check false
  /PDFXCompliantPDFOnly false
  /PDFXNoTrimBoxError true
  /PDFXTrimBoxToMediaBoxOffset [
    0.00000
    0.00000
    0.00000
    0.00000
  ]
  /PDFXSetBleedBoxToMediaBox true
  /PDFXBleedBoxToTrimBoxOffset [
    0.00000
    0.00000
    0.00000
    0.00000
  ]
  /PDFXOutputIntentProfile ()
  /PDFXOutputConditionIdentifier ()
  /PDFXOutputCondition ()
  /PDFXRegistryName ()
  /PDFXTrapped /False

  /CreateJDFFile false
  /Description <<

    /BGR <>
    /CHS <FEFF4f7f75288fd94e9b8bbe5b9a521b5efa7684002000410064006f006200650020005000440046002065876863900275284e8e9ad88d2891cf76845370524d53705237300260a853ef4ee54f7f75280020004100630072006f0062006100740020548c002000410064006f00620065002000520065006100640065007200200035002e003000204ee553ca66f49ad87248672c676562535f00521b5efa768400200050004400460020658768633002>
    /CHT <FEFF4f7f752890194e9b8a2d7f6e5efa7acb7684002000410064006f006200650020005000440046002065874ef69069752865bc9ad854c18cea76845370524d5370523786557406300260a853ef4ee54f7f75280020004100630072006f0062006100740020548c002000410064006f00620065002000520065006100640065007200200035002e003000204ee553ca66f49ad87248672c4f86958b555f5df25efa7acb76840020005000440046002065874ef63002>
    /CZE <>
    /DAN <>
    /DEU <>
    /ESP <>
    /ETI <>
    /FRA <>
    /GRE <>

    /HRV (Za stvaranje Adobe PDF dokumenata najpogodnijih za visokokvalitetni ispis prije tiskanja koristite ove postavke.  Stvoreni PDF dokumenti mogu se otvoriti Acrobat i Adobe Reader 5.0 i kasnijim verzijama.)
    /HUN <>
    /ITA <>
    /JPN <FEFF9ad854c18cea306a30d730ea30d730ec30b951fa529b7528002000410064006f0062006500200050004400460020658766f8306e4f5c6210306b4f7f75283057307e305930023053306e8a2d5b9a30674f5c62103055308c305f0020005000440046002030d530a130a430eb306f3001004100630072006f0062006100740020304a30883073002000410064006f00620065002000520065006100640065007200200035002e003000204ee5964d3067958b304f30533068304c3067304d307e305930023053306e8a2d5b9a306b306f30d530a930f330c8306e57cb30818fbc307f304c5fc59808306730593002>
    /KOR <FEFFc7740020c124c815c7440020c0acc6a9d558c5ec0020ace0d488c9c80020c2dcd5d80020c778c1c4c5d00020ac00c7a50020c801d569d55c002000410064006f0062006500200050004400460020bb38c11cb97c0020c791c131d569b2c8b2e4002e0020c774b807ac8c0020c791c131b41c00200050004400460020bb38c11cb2940020004100630072006f0062006100740020bc0f002000410064006f00620065002000520065006100640065007200200035002e00300020c774c0c1c5d0c11c0020c5f40020c2180020c788c2b5b2c8b2e4002e>
    /LTH <>
    /LVI <>
    /NLD (Gebruik deze instellingen om Adobe PDF-documenten te maken die zijn geoptimaliseerd voor prepress-afdrukken van hoge kwaliteit. De gemaakte PDF-documenten kunnen worden geopend met Acrobat en Adobe Reader 5.0 en hoger.)
    /NOR <>
    /POL <>
    /PTB <>
    /RUM <>
    /RUS <>
    /SKY <>
    /SLV <>
    /SUO <>
    /SVE <>
    /TUR <>
    /UKR <>
    /ENU (Use these settings to create Adobe PDF documents best suited for high-quality prepress printing.  Created PDF documents can be opened with Acrobat and Adobe Reader 5.0 and later.)
  >>
  /Namespace [
    (Adobe)
    (Common)
    (1.0)
  ]
  /OtherNamespaces [
    <<
      /AsReaderSpreads false
      /CropImagesToFrames true
      /ErrorControl /WarnAndContinue
      /FlattenerIgnoreSpreadOverrides false
      /IncludeGuidesGrids false
      /IncludeNonPrinting false
      /IncludeSlug false
      /Namespace [
        (Adobe)
        (InDesign)
        (4.0)
      ]
      /OmitPlacedBitmaps false
      /OmitPlacedEPS false
      /OmitPlacedPDF false
      /SimulateOverprint /Legacy
    >>
    <<
      /AddBleedMarks false
      /AddColorBars false
      /AddCropMarks false
      /AddPageInfo false
      /AddRegMarks false
      /ConvertColors /ConvertToCMYK
      /DestinationProfileName ()
      /DestinationProfileSelector /DocumentCMYK
      /Downsample16BitImages true
      /FlattenerPreset <<
        /PresetSelector /MediumResolution
      >>
      /FormElements false
      /GenerateStructure false
      /IncludeBookmarks false
      /IncludeHyperlinks false
      /IncludeInteractive false
      /IncludeLayers false
      /IncludeProfiles false
      /MultimediaHandling /UseObjectSettings
      /Namespace [
        (Adobe)
        (CreativeSuite)
        (2.0)
      ]
      /PDFXOutputIntentProfileSelector /DocumentCMYK
      /PreserveEditing true
      /UntaggedCMYKHandling /LeaveUntagged
      /UntaggedRGBHandling /UseDocumentProfile
      /UseDocumentBleed false
    >>
  ]
>> setdistillerparams
<<
  /HWResolution [2400 2400]
  /PageSize [612.000 792.000]
>> setpagedevice


